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Непроизносимые согласные в корне слова 

 

 

Непроизносимые согласные — это звуки, которые не произносятся или плохо 

различаются в скоплении согласных в слове. В словах русского языка встречаются 

труднопроизносимые скопления согласных звуков: 

вств (здравствуй, чувствовать, явственный, девственный), 

здн (праздновать, праздник, поздний, поздно, бездна, звѐздный), 

ндск (голландский, шотландский, финляндский), 

нтск (гигантский, дипломантский, дилетантский), 

стл (постланный, счастливый, совестливый, участливый), 

стн (доблестный, захолустный, яростный), 

лнц (солнце), 

рдц (сердце), 

стск (расистский, националистский) 

и другие. 
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При произнесении таких слов выпадают звуки в, д, т, л. Их называют 

непроизносимыми. 

В таких случаях написание слова с непроизносимым согласным требует проверки. 

Правило! 

Чтобы правильно написать слово с непроизносимым согласным, нужно 

изменить его форму  или подобрать родственное слово таким образом, чтобы в 

нем после первого или второго согласного этой группы согласных стоял гласный 

звук. 

Для согласного звука, если после него находится гласный, эта позиция в слове 

является сильной, то есть тогда согласный слышится ясно и отчетливо. 

Позиция непроизносимого согласного становится сильной также в конце слова и 

в случаях, если за ним следует непарный сонорный звук (л, м, н, р, й): 

солнце — солнечный, счастливый — счастье; 

агентство — агент, постная (пища) — пост, жалостливый — жалость. 

 

Примеры слов с непроизносимыми согласными 

При произнесении слов «грустный», «костный», «яростный» в скоплении согласных 

звуков стн пропадает звук т. Чтобы правильно их написать, воспользуемся 

орфографическим правилом. 

Грустный — грустен, грустить, грусть; 

костный — косточка, кость, кости, окостенеть; 

яростный —  в ярости, ярость. 

 

Примеры слов, в которых есть непроизносимый согласный: 

Свистнуть (свистеть), агентство (агент), безвестный (весть), вестник (вести), властный 

(власть), гигантский (гигант), голландский (Голландия), горестный (горести), 

громоздкий (нагромоздил), дилетантский (дилетанты), доблестный (доблесть), 
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звѐздный (звезда), захолустный (захолустье), здравствовать (здравие), корыстный 

(корысть), костный (кость), местный (место), ненавистный (ненависть), ненастный 

(ненастье), неизвестность (известие), областной (область), окрестность (окрест), 

пастбище (пасти), поздно (опоздал), праздность (празден), прелестный (прелесть), 

пристрастный (пристрастие), радостный (радость), свистнуть (свистеть), сердце 

(сердечко), счастливый (счастье), тростник (тростинка), хлестнуть (хлестать), 

хрустнул (хрустеть), целостный (целость), явственный (наяву), яростный (ярость). 

Примеры слов, в которых нет произносимой согласной 

безгласный, вкусный, гнусный, живописный, интриганский, искусный, искусница, 

интересный, живописный, небесный, кудесник, опасный, словесный, словесность, 

ужасный, ровесник, чудесный. 

Чтобы убедиться в отсутствии непроизносимого согласного звука в приведенных 

словах, поступаем точно также: изменяем их форму или ищем однокоренное слово, в 

котором в сомнительном месте появится гласный звук. 

Опасный — опасен, искусный — искусен, интересный - интересен, ужасный — 

ужасен, вкусный — вкусен; 

словесный — словеса, чудесный — чудеса, небесный — небеса, живописный - 

живопись. 

Прилагательные «чудесный», «небесный», «словесный» имеют в своем составе  

формообразующий суффикс –ес–, с помощью которого образованы формы 

множественного числа и косвенных падежей существительных «чудо» , «небо», 

«слово». 

Чудо — чудеса — чудесный; 

небо — небеса — небесный; 

слово — словеса — словесный, словесность, словесник. 

Не следует вставлять лишний согласный в сочетания ств в следующих словах: 

участвовать, чествовать, шествовать, яства. 

Но есть слова исключения, которые не подчиняются правилу. Это словарные слова: 
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блеснуть (но блестеть, блёстки), плеснуть (но плеск), лестница (но лесенка), склянка 

(но стекло, стеклянный). 

Нужно различать написание похожих по буквам, но разных по смыслу слов: 

ровесник (ровный по вѐснам) — сверстник (одинаковый по возрасту); 

шествовать (шествие) — шефствовать (шефы); 

яства (старославянское ясти — есть) — явственный (явь, явиться, явление); 

наперсник (старославянское  перси — грудь) — напѐрсток (перст — палец); 

косный (отсталый, реакционный) — костный бульон (кости). 

Слова «ровесник» и «сверстник» считаются словарными, написание которых следует 

запомнить. 

Существительное «сверстник» восходит в общеславянскому слову «верста», которое 

служило мерой не только длины, но и возраста. Знание этого поможет написать букву 

т в слове «сверстник». 

Упражнения  

1. Как пишутся приведенные ниже слова? 

доблес...ный, трос...ник, свис...нуть, небес...ный, искус...ный, ненас...ный, влас...ный, 

поз...но, лес...ница, ужас...ный - 

 

2. Нужна ли буква т в словах:  

чудес...но, интерес...но, ужас...но, опас...но, кос...ность, напрас...но, неизвес...ный, 

вес...ник, ревнос...ный, сладос...ный, редкос...ный? 

 

3. К приведенным словам подберите однокоренные, в которых за корнем следует 

гласный: 

агентство 

безвестный 

безгласный 

вкусный 

властный 

грустный 
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горестный 

девственный 

дилетантский 

доблестный 

интересный 

местный 

ненастный 

невестка 

опасный 

прекрасный 

прелестный 

словесный 

целостный 

чудесный 

шефствовать 

яростный 

 

4. Вставьте, где нужно, пропущенные буквы. 

1. В числе восьми детей был один ровес...ник мне (Герцен).  

2. Все мое семейство здра...ствует и шлет вам поклон (Чехов).  

3. Осень в этом году была поз...няя (Короленко).  

4. Еще двести шагов — и мы в безопас...ности (Арсеньев).  

5. На вечере присутствовали учас...ники Великой Отечественной войны.  

6. Молодые спортсмены че...ствовали победителей Олимпиады. 

7. Гармонист играл с такими искус...ными переборами, что я не мог не заслушаться. 

 

5. Прочитайте текст, обращая внимание на непроизносимые согласные и 

объясняя правописание выделенных слов; запомните их. 

 

Подвиг Василия Бойко 

В ненастный день пришлось дежурить сержанту милиции Василию Бойко. 

Стоит он на мосту и видит, как ползут по небу тучи, словно ужасные гигантские 

чудовища. 
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Вдруг на мост, подобно лавине, ворвался тяжеловесный состав. Дежурного не 

могла не удивить небывалая скорость поезда. Мимо мелькали вагоны, гружѐные 

платформы. В одном из тамбуров Бойко успел заметить человека. Тот быстро крутил 

рукоятку тормоза. Решение родилось мгновенно: вскочить на другую площадку и тоже 

тормозить. Ведь до станции близко, а на стрелках может выбить вагоны, и тогда 

катастрофа. 

Сержант ухватился за поручни лестницы, но не удержался -его отбросило на 

землю. Он присвистнул, но тут же повторил опасную попытку, и на этот раз удачно. 

Однако в тамбуре тормоза не оказалось. Тогда сержант взобрался на крышу вагона. 

Надо было отыскать оборудованную рукояткой площадку. Но где она: в начале или 

конце состава? Бойко увидел, что по крышам кто-то бежит. Это был помощник 

машиниста. «Там, там!» — кричал он, указывая, где был тормоз. Рискуя сорваться 

каждую минуту, Бойко перепрыгивал с вагона на вагон. Сердце бешено стучало, 

вагоны раскачивались. Блеснула молния, и прогремел гром. И как раз в эту минуту 

Бойко добрался до тормоза. 

Вскоре он с облегчением почувствовал, что состав снижает скорость. Поезд удалось 

остановить почти у самых стрелок. Опасность миновала. 

За собственный подвиг Бойко был награжден орденом «Знак Почѐта». 

 


